

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, martes, 22 de Setiembre de 1874.

Núm. 127.

CORREO DE HOY.

Madrid 18 de Setiembre.

La Gaceta solo publica al frente de su sección oficial la siguiente noticia.

«Castilla la Nueva.—A las tres de la madrugada de ayer una avanzada carlista que se supone fuera de la facción Villalain rompió el fuego contra Cuenca; siendo el enemigo energicamente rechazado con algunas pérdidas, restableciéndose la calma en la población y asegurándose la tranquilidad con la oportuna llegada de la columna del brigadier Gamarra, á quien desde el primer momento se ordenó volviere sobre Cuenca á marcha forzada.»

Este nuevo ataque contra Cuenca parece que no ha tenido gran importancia.

No hay noticia de otros hechos de armas; pero como en la guerra es importante saber lo que el enemigo vale, indicaremos algunas noticias y apreciaciones que sobre los carlistas del Norte hace un corresponsal de *El Times*, que ha visto cerca de Estella á 10,000 carlistas y visitado á Vera, Tolosa, Azpeitia y sus fábricas de armas.

«Los carlistas, dice, están bastante bien vestidos, especialmente sus batallones llamados de la Guardia, que se compone de ocho compañías de 80 hombres. Su servicio de avanzada y de espionaje es excelente. El corresponsal ha visitado dos baterías de cañones de Whithworth tirados por mulas, y otra de pequeños cañones de montaña. En la fábrica de cañones, cuyo motor es solo el agua, el metal procede de las campanas. La caballería es la parte mas débil; pero la infantería le parece excelente. Las raciones son buenas. La mas alta paga del soldado es de 12 cuartos, y un capitán tiene 14 duros al mes.»

El mismo corresponsal confirma que los carlistas adquirieron su gran pujanza cuando los escosos revolucionarios.

Segun los diarios ingleses, el ardor con que el cónsul alemán en Bayona, caballero Liudau, ha tomado el papel que le ha confiado el príncipe de Bismark, de investigar los auxilios que reciben los carlistas en la frontera, es tal, que en pocos dias ha visitado todos los puertos y pueblos de aquellas comarcas. En Pau y Tolosa, como antes en Bayona, dice la prensa alemana é inglesa, ha encontrado depósitos de armas, municiones, uniformes pertenecientes en gran parte á la antigua guardia imperial ó á los movilizados franceses, idénticos á los que los carlistas llevan en España. En Tarbes ha tropezado con caballos y mulas para la artillería y caballería, y en todos los pueblos ha visto venderse en los almacenes de tabaco timbres de correos con la efigie de D. Carlos.

La prensa francesa explica estos hechos diciendo que en Tarbes exis-

te la remonta de caballos del Estado: que los uniformes y fusiles de la guardia y de los movilizados fueron vendidos cuando se suprimió aquella y se cambió el armamento en Francia, adquiriéndolos quien quiso, y que los timbres de correos son necesarios para que las cartas de Francia puedan circular en las provincias que los carlistas ocupan en España.

Se esperan pronto nuevas remesas de fusiles de los 130,000 contratados en los Estados-Unidos.

La Gaceta de hoy publica un decreto del ministerio de Hacienda transfiriendo 80,000 pesetas al capítulo Material de obligaciones generales de Obras públicas, del mayor remanente que ofrece el capítulo Material de carreteras de nueva construcción.

Como habíamos anunciado, hoy publica el periódico oficial un decreto autorizando al ministro de Ultramar para que contrate sin las solemnidades de las subastas y remates públicos el transporte de los individuos de la reserva que voluntariamente se alistaron con destino al ejército de la isla de Cuba, en virtud de la circular espedita por el ministerio de la Guerra en 7 de agosto último.

Dícese que el ministro inglés en Madrid debe regresar en breve.

El nuevo embajador de Francia en Madrid, Mr. Chandordy, no vendrá hasta que regrese de Suiza, adonde irá á entregar sus credenciales y despedirse de aquel gobierno, por cuya razón es de suponer que no llegará á España hasta fines de mes.

Parece que Dinamarca hará en breve el reconocimiento del actual gobierno de España.

Se cree que la escuadra española que se está reparando en nuestros arsenales se hallará ya dispuesta á salir á la mar á mediados de noviembre próximo.

Segun la nueva organización de las reservas, en vez de los ochenta batallones que se dijo en un principio se iban á formar, no serán mas que cincuenta, compuestos de 800 plazas cada uno, y recibirán el nombre los antiguos regimientos provinciales. La fuerza restante pasará á los batallones que hoy existen en operaciones para completar el número de 800 individuos de que ha de constar en adelante cada batallón.

Parece que se organizarán cinco nuevos regimientos con los 3,000 caballos que se van á adquirir en el extranjero, y de cuya compra está encargado el marqués de Portugaleta.

El gobierno ha aprobado el arresto impuesto al general Reyes por el general Pavía, declarándole además de cuartel en Madrid.

El número de *La Epoca* publicado anoche, ha sido multado por la inserción de una carta de Londres y varios sueltos alusivos al mismo asunto.

Anteayer salió de Alcañiz, para emprender de nuevo las operaciones, el general Pavía.

Nos escriben de Pau que á las nuevas gestiones hechas cerca de la duquesa de Madrid para que abandonase voluntariamente la villa que allí habita, habia contestado que está allí consagrada á obras de caridad, y que si las autoridades francesas la alejasen á ella, sobrina de Enrique V. de la residencia que vió crecer á Enrique IV, no permanecería en ningun otro punto de Francia, yendo á pedir hospitalidad á Inglaterra.

Una carta de Perpiñan trae algunos pormenores relativos á la frustrada introducción de armas por el valle de Andorra. Segun dicha correspondencia, la expedición, compuesta de siete carros, conteniendo unos barriles y otros colmenas, se organizó cerca de Quillan, pueblecillo francés.

Habiendo logrado llegar á Andorra, el guía, que era francés, equivocó el sendero extraviado por donde caminaban, volviendo á encontrarse nuevamente en Francia, siendo detenidos los cuatro conductores por un destacamento de gendarmes y conducidos á Carcasone.

Los periódicos de Bilbao del martes, que son los últimos que han llegado á Madrid, no hablan todavía del recibimiento hecho á los buques alemanes. La *Nautilus* fondeó en Portugaleta el lunes por la tarde: su comandante, acompañado del cónsul, visitó al brigadier Casola, brindándole para que pasara á bordo de la cañonera, y habiéndolo hecho así el jefe de la segunda brigada, fué acogido á bordo cordialmente, mezclándose los brindis por la prosperidad de ambos estados y su reciproca amistad.

La *Albatros* llegaría el martes y ámbas reunidas subirían la ría para visitar la villa. La música del regimiento de Saboya tocó el lunes por la noche la retreta delante de la casa que habita el brigadier Casola y el *Nautilis*, que fondeó en frente, se iluminó con luces de bengala é izó varias banderas.

Madrid 19.

De *El Orden*:

La cuestión hispano-francesa prosigue á la orden del dia. Anoche se hablaba en algunos círculos de la

retirada del señor marqués de la Vega de Armijo y de una nota de este señor que no habia obtenido respuesta satisfactoria de Mr. Decazes. Este rumor no tiene á nuestros ojos otro fundamento que la opinión sustentada por «La Política» de que pueda ser conveniente que el Gobierno de España conceda á su representante en Francia una licencia, opinión de que ayer ya trataban varios colegas y entre ellos «El Imparcial» aconsejando como nosotros lo hemos hecho, medida en estas árduas materias al gabinete del señor duque.

«La Política» continúa en su número de anoche su campaña anti-francesa. Se ocupa el colega de la estancia en Pau de don Margarita á ciencia y paciencia del Gobierno de Mac-Mahon y contra las reclamaciones de nuestro embajador. Sobre este hecho publica «The Times» los siguientes curiosos detalles que se le comunican en una correspondencia notoriamente favorable á las autoridades francesas:

«En un solo caso, dice esa correspondencia, se ha negado terminantemente á proceder el prefecto de Pau (Mr. de Nadaillac), y eso fué cuando se le pidió que hiciera salir del departamento á la duquesa de Madrid, mujer de D. Carlos, y á su familia y comitiva de 18 personas, que viven ahora en la villa Ader, cerca de Pau. El prefecto observó que no podia tomar sobre sí intervenir respecto de una señora del rango de la duquesa, una princesa oriunda de una casa real que por tanto tiempo habia reinado en Francia, y alejarla del mismo sitio en que la cuna de esa casa es reverenciada por el pueblo casi como una reliquia. El prefecto añadió que el asunto habia sido sometido al ministro de Negocios extranjeros, duque Decazes, que estaba procurando venir á alguna avenencia sobre el particular con el embajador de España, marqués de la Vega de Armijo. Supónese que el Gobierno francés repugna en efecto tomar la medida extrema de negar un asilo á una mujer y á sus hijos; pero abriga y aun expresa la esperanza de que la duquesa de Madrid le sacará del apuro abandonando espontáneamente el departamento.

Tengo, no obstante, motivos para creer que se equivoca grandemente en cuanto á las intenciones de la duquesa. Esta tiene que ir á París á fines de este mes para asuntos propios; pero su ausencia no excederá de quince dias, pasados los cuales está decidida á volver á Pau, residencia muy favorable á su salud y á la de sus hijos. Por su propia inclinación, y por deseo de su marido, se abstiene de toda intervencion en los asuntos políticos y militares, interesándose únicamente en la administración de los hospitales y ambulancias, obra de beneficencia que le imponen los deberes, así de cristiana como de mujer. La duquesa declara que so-

lo la harán salir por la fuerza y aun en ese extremo, no consentiría en ser trasladada á otro punto de Francia, sino que pediría la llevasen á alguna aldea de Navarra por las montañas. Su hermano á su regreso de una visita al cuartel general de don Carlos, llegó aquí anoche (el 9) bastante tarde. Los condes de Caserta y de Bari, hermanos del ex-rey de Nápoles, repasaron la frontera y van camino de Suiza.»

A pesar del tono en que están escritos los anteriores párrafos, fácilmente se descubre la falta de seriedad y de prevision del Gobierno francés, y lo débil de sus simpatías hacia España, que importan menos al Sr. Mac-Mahon que la familia de un rebelde ó la desobediencia de un funcionario que cualquier otro ministerio hubiese destituido con ménos motivo.

«La Política» aprovecha estos hechos para insistir en sus pretensiones, la primera de las cuales es que el Gobierno destituya á las autoridades legitimistas de la frontera de España, y la segunda, la conveniencia de que envíe un ejército de observación que impida los manejes carlistas.

La prensa alfoncina ha abandonado en esta campaña la defensa de Francia, que en otras ocasiones corrió á su cargo. «La Epoca» sobre todo, desde que se habló de aquel «Memorandum» del señor Cánovas al señor Bismark, no dice una sola palabra que pueda molestar á Prusia. Telas invisibles.

«El Tiempo» es el único que se atreve á decir que ve con sentimiento que la actitud de «La Iberia» y de «La Política» toma un carácter decidido de hostilidad contra Francia. Añade que nuestros triunfos en Africa fueron bien vistos por nuestros vecinos. Será cierto; pero también lo es que el Gobierno francés dispuso toda suerte de auxilios á los cantonalistas y alfoncinos sublevados en Cartagena contra los gobiernos de los señores Salmeron y Castelar.

Es digno, tratándose de estos asuntos, reproducir la siguiente noticia de «La Epoca» de anoche, que tiene bastante importancia:

«Aun cuando las agencias telegráficas guardan profundo silencio, sin duda por la dificultad que hay de comunicar cierta clase de noticias por el servicio postal privado de una agencia que funciona en España, se sabe que en Alemania estaba disponiéndose una pequeña escuadra con destino á las costas del Norte de España.»

Ignoramos el fundamento de esta noticia que publica también «El Diario Español.»

Por último, ha empezado á llamar la atención el movimiento que se inicia en Portugal con motivo de las dificultades pendientes entre España y Francia, y la actitud de Alemania. Susceptibles en alto grado nuestros vecinos, creen que de todo esto pudiera nacer algo contrario á su independencia y á su li-

bertad. No lo juzgamos nosotros así, aun creyendo muy fácil que un conflicto grave, ponga sobre el tapete diversas cuestiones internacionales. Por esta razon es acaso difícil que el conflicto estalle.

En la parte oficial de la Gaceta no se dan noticias de la insurreccion carlista y en la no oficial solo se insertan las siguientes, que no ofrecen grande importancia:

Habiendo intentado entrar en Cabrales (Oviedo) una partida carlista, el alcalde de dicho pueblo y varios vecinos armados atacaron á los facciosos, logrando dispersarlos, si bien no pudieron impedir que quemaran dos casas, habiéndose llevado algunas mujeres y niños del pueblo de Carreña en direccion á Liébana. Se les hizo un prisionero, cogiéndoles además tres caballos, presentándose á indulto un carlista con armas.

Ha pasado por Corral-Rubio (Albacete) una partida carlista al mando del cabecilla Lozano, habiéndose llevado un carro con una mula, armas, municiones y dos dependientes de la casa de D. Pablo Pacaral, dirigiéndose por el camino de Petrola.

Esta misma partida debe ser la que ocasionó destrozos en la línea telegráfica, y despues de saquear un tren de mercancías, abrió el regulador de la máquina que recorrió el trayecto hasta Almansa, en donde afortunadamente se detuvo sin causar desgracias personales ni destrozos en la via.

Han sido conducidos á Peñafiel 30 jóvenes españoles complicados en la rebelion carlista y detenidos por las tropas portuguesas que guarnecen la frontera.

Entretiénesse hoy «La Iberia» en demostrar por qué á su juicio es irrealizable y absurda la noticia de una coalicion entre los Sres. Castellar y Ruiz Zorrilla. Verdaderamente no son cantidades homogéneas que puedan sumarse; pero precisamente por lo mismo está fundada la inquietud de «La Iberia», porque lo absurdo es siempre en los periodos revolucionarios lo mas probable.

Con vivo pesar hemos leído en «El Imparcial» la noticia de haber fallecido á las tres de la madrugada la esposa del señor D. Cristino Martos. Sus distinguidas cualidades la hacian muy querida de todos sus amigos, y el vacío que deja en el hogar del importante hombre público no se llenará fácilmente. Ante una desgracia tan irreparable, que nos afecta profundamente, solo podemos enviar al Sr. Martos y á su descousolada familia el testimonio de nuestro pésame y el consejo de la mas cristiana resignacion.

Segun carta de Montpellier, refiriéndose á otra de Perpiñan, el dia 12 llegó á la Seo el obispo de Urgel, acompañado de una guardia de honor carlista, lo primero que hizo fué instalarse en su antiguo pa-

lacio, habiendo salido al dia siguiente á recorrer algunos pueblos de su diócesis; solamente que en vez de llevar consigo un par de limosneros distribuyendo socorros, llevaba por el contrario, dos recaudadores, que de grado ó por fuerza iban adquiriendo recursos para el triunfo de la buena causa. La misma carta añade que el recibimiento ha sido bastante frio.

Personas recién llegadas de la frontera aseguran ser muy grande el decaimiento de los carlistas allí reunidos. Atribúyese á la actitud de Europa, que consideran como un golpe mortal.

Ayer se celebró en el Banco de España una reunion entre la comision de consejeros y el representante del Banco Barlar, en que se convinieron, segun parece, las bases de anexion de dicho establecimiento con el p ímero.

Algunas de las fuerzas carlistas de Valencia van penetrando en Cataluña, con el propósito, segun se dice, de concentrarse en Seo de Urgel, donde pretenden establecer su cuartel general.

Muchas de las familias acomodadas de Cuenca emigran de dicha capital, segun noticias oficiales recibidas ayer en Madrid.

Dice la «Correspondencia» que se halla gravemente enferma la reina que fué de España, doña Maria Victoria. Efectivamente segun nuestras noticias, el estado de salud de S. M. no puede ser mas triste.

El rey don Amadeo no se separa un solo instante de su lado. Lleva tres meses sin salir de la habitacion de su augusta esposa, dando admirables ejemplos de amor conyugal y consagrado exclusivamente á prolongar los dias de su ejemplar mujer, cuya vida es un dechado de virtudes.

Nos escriben de Cuenca diciéndonos lo ocurrido allí últimamente con los carlistas. Estos, en número de 60 á 70, montados, entraron en la poblacion á las tres de la mañana, dando vivas á Cucala y al rey, poniendo así en alarma al vecindario; hicieron muchos disparos y corrieron la voz de que precedian á Cucala, que debia llegar en breve con numerosas fuerzas y artilleria.

La escasa fuerza que guarnecia la poblacion, creyendo que en efecto habia sido invadida la capital por facciones importantes, se encerró en sus acuartelamientos para defenderse á todo trance; así es que los carlistas estuvieron gran rato en la poblacion sin recibir mas daño que algunos disparos de la gente de la plaza, á consecuencia de los cuales les mataron un caballo.

Añade nuestro corresponsal que en la ciudad se asegura haberse llevado los carlistas los fondos de la recaudacion.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100. . . 11'65
Subv. de ferro-carriles. . . 20'50
Billetes hipotecarios. . . 00'00
Bonos del Tesoro . . . 42'00

Cambio sobre Londres. . 48'60
Id. sobre París. . . . 5'06

Nueva-Orleans 18.—Los insurrectos de esta ciudad se han sometido á las autoridades federales quedando restablecido el orden.

Telégramas Particulares de EL ISLEÑO.

Madrid 18 (10'40 m.)

La Gaceta confirma el ataque de Cuenca por las facciones y su fuga precipitada. Se ha restablecido la tranquilidad con la oportuna llegada de la brigada Gamarra.

En Nueva Orleans ha habido una revolucion en que han tomado parte diez mil insurrectos, resultando 50 muertos.

Madrid 18 (6'55 t.)

Los carlistas han incendiado todos los edificios de la estacion de Cañada, llevándose el tren é interrumpiendo la via.

Madrid 18 (10'5 n.)

Se halla gravemente enferma la duquesa de Aosta.

La junta de generales elogia los planes de campaña aprobados.

Madrid 19 (10'45 m.)

La Gaceta no publica ninguna noticia de carlistas.

Inserta el parte detallado de la accion de Taravilla.

Un decreto creando diez notarias en Filipinas.

Otro amortizando por medio de subasta los cupones vencidos en primero de julio.

Madrid 19 (5'32 t.)

Se halla restablecida la linea de Alicante.

Desmientese que el Czar haya escrito una carta á D. Carlos.

Han tenido lugar en Francia manifestaciones republicanas durante el viaje de Mac-Mahon.

Los insurrectos de la Lusiana se han sometido.

La prensa portuguesa combate el Iberismo.

3 p 11'66.

Madrid 20 (10'55 m.)

La Gaceta publica decretos nombrando Director general de Artilleria al general Echagüe; Director general del cuerpo de ejército al general Quesada.

Reduciendo á 50 los 80 batallones de la Reserva.

Concediendo á las mugeres, hijos menores solteros y viudas de los oficiales prisioneros el abono de la mitad del haber correspondiente á su empleo.

Madrid 20 (1'15 t.)

Los carlistas destrozaron 50 kilómetros del ferro-carril de Murcia.

Las partidas llegaron ayer hasta Hellen.

Mahon 22 Setiembre 1874.

En la tarde de ayer abandonaron nuestro puerto las dos fragatas de guerra de los Estados-Unidos *Franklin* y *Congress*.

Con este motivo el Cónsul norteamericano, que durante la permanencia de los citados buques ha tenido enarbolada la bandera de aquella nacion, la arrió tan pronto alandonaron nuestras aguas.

Segun carta de Argel que

tenemos á la vista, el dia 2 por la noche entró de arribada á aquel puerto un vapor mercante inglés, con fuego en el cargamento. Avi-

sadas las autoridades, acudieron tropas para extinguir el incendio, lo que no pudieron lograr á pesar de haber agujereado el casco de hierro del citado vapor para que se fuera á pique, á causa de haber tocado al fondo ántes de estar lleno de agua.

El cargamento estaba evaluado en 6 millones de duros, pues consistía en seda, canela, azúcar, café y otros efectos.

Dicho vapor debe ser, segun creemos, el navío de que nos dió noticia un telégrama de París del 3, que publicamos el dia 10, aunque decia que su cargamento era de hulla.

«El Bien Público» estraña, y con razon dice que es general la estrañeza, que no se permitiera ni un solo dia que saltaran á tierra con libertad los individuos de la tripulacion de los buques de guerra *Franklin* y *Congress*, cuando se habia acostumbrado siempre lo contrario por los mismos y otros buques norte-americanos.

Al propio tiempo dice, y lo celebramos, que no fué porque les negara el permiso nuestra Autoridad militar, pues ántes bien esta accedió gustosa á la primera indicacion que se le hizo.

Segun de publico se ha dicho, el motivo de no haber desembarcado las tripulaciones de los buques norte-americanos, es por haberse exigido al Sr. Contralmirante de los mismos que mandara fuerza de á bordo á fin de que sirviera de policia para que la marineria no promoviera ningun alboroto.

Mañana sale á bordo del vapor-correo *Mahonés*, con objeto de dirigirse á Madrid, nuestro particular amigo el ex-ministro de Hacienda y Diputado D. Teodoro Ládico y Font.

Sabemos por conducto autorizado, que la música de la *Franklin* tocó la tarde del domingo en el paseo de la Esplanada, gracias á las gestiones del Sr. Cónsul de los Estados-Unidos en esta ciudad, á quien no podemos ménos de felicitar por ello.

Segun vemos en «El Diario de Mallorca», el miércoles último quedó abierto el pago del primer trimestre de contribucion ordinaria en las oficinas de la delegacion del Banco de España en aquella isla.

Por la oficina de Obras Públicas de esta ciudad nos ha sido remitido el siguiente atento oficio, al cual damos con gusto publicidad: «Tengo el gusto de participar á V. que mañana se abrirá al tránsito público el trozo de carretera comprendido entre Mercadal y San Cristóbal.

Dios guarde á V. muchos años. Mahon 22 Setiembre 1874.—El Ingeniero encargado.—Honorable Manera.

Sr. Director de *El Noticiero de Menorca*.

Leemos en «El Iris del Pueblo» del viérnes:

«Esta mañana ha aparecido á la vista del puerto un buque extranjero con

bandera á media asta, en demanda de socorro. Supónese está cargado de carbon y que este se ha incendiado.

Mañana procuraremos dar pormenores.»

Dice «El Diario de Mallorca» del sábado:

«El buque extranjero que llegó á esta bahía con un incendio á bordo, como publicamos ayer, abandonado por la tripulacion que vino al puerto en las lanchas, fué ausiliado por los tripulantes de la escampavía y otros marineros, que condujeron el referido buque á *Portopi*, donde se apagó el incendio. Ignoramos las pérdidas que este ocasionó, no habiendo empero que lamentar desgracia alguna personal.»

El mismo periódico en su número de ayer añade:

«A bordo del buque incendiado, de que dimos noticia á nuestros lectores, ocurrió una lamentable desgracia. Uno de los marineros que fueron á su socorro, resbaló al entrar en el buque y cayó sobre cubierta con tan mala suerte, que quedó cadáver en el acto.»

Dice «El Iris del Pueblo»:

«La empresa del Ferro-carril de Mallorca, ha regalado á D. Gabriel Reus una medalla de oro, en premio de los servicios que le prestó, cuando diputado de la Asamblea nacional, que admitió la dimision á D. Amadeo y proclamó la República española.»

Sobre el mismo objeto copiamos de *El Isleño* las siguientes lineas:

«Igual obsequio, han merecido de la empresa del ferro carril D. José Rosich y don Rafael Prieto por iguales méritos que poné de relieve nuestro colega, méritos y desvelos que ha sabido apreciar la empresa del Ferro-carril de la manera distinguida que se ha descrito.

Así mismo estendió aquella su agrdecimiento á los Sres. Fiol Feliu, Estade y Canut, si mal no recordamos, regalándoles una bonita escribania de plata que figuraba una locomotora, por las activas diligencias practicadas en Madrid para la mejor solucion de las dificultades pendientes á la terminacion de esta obra pública.»

Administracion de la Sociedad de Vapores Correos.

El vapor-correo *Mahonés* se detendrá en este puerto á la vuelta del viage que debe emprender mañana á Palma, para sustituir desde el domingo 4 octubre al *Menorca* en sus expediciones á Barcelona, con el fin de que pueda este subir al varadero para limpiar sus fondos al regreso del viage que emprenderá el próximo domingo 27 del corriente. Durante esta operacion las expediciones semanales á Palma se harán por Ciudadela y Alcudia con el laud *Formentó* como de costumbre.

Cronica Religiosa.

Santo de hoy.

San Mauricio y compañeros mártires.

Santo de mañana.

Sta. Tecla virgen y mártir.

ANUNCIOS.

Está para vender ó alquilar UN BAUL. Informarán en esta imprenta. 1

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.